
齐心协力共渡难关

——中国有色金属总公司“双增双节”座谈会、财务工作会议综述

今年 6月中国有 色金属 总公 司召开了 “双增双

节”座谈会和财务工作会议。会议上，费子文总经理

提出了今年 “双增双节”运动的奋斗目标：生产一定

要实现预定目标，利润确保上年水平，力争有所突破。

这一目标用数字表示即：十种有色金 属产量要超额完

成210万吨的国家计划，争取达到225万吨。

产量与效益的反差

中国有色 金 属 总 公 司成立 7 年以来，10种有色

金属产品产量、工业总产值、实现利润均有较大幅度

地增长。产品真可谓 “皇帝的女儿不愁嫁”。但自去

年第 4 季度以来，由于市场疲软，有 色金属产 品的价

格陡然下跌，计划外产品根本 卖不到最高限价。今年

1 至 5月，十种常用有色金属产量虽比去年同期增长

了10.1% ，但实现利润却比去年同期下降了32.2%。

这一升一降，形成了较大的 反差。要完成 今年的奋斗

目标，用财务部郑海生主任的话说就是，今年后 7 个

月每个月的实现利润必须超过去年实现利 润最高的月

份。这的确证明了有色金 属 工 业 现在是处 于困难时

期。

厂长与老总的苦衷

最令厂矿长们和总会计师们感 到难办的是，企业

所获得的利润常常都被煤、油、电、运输及原、辅材

料涨价因素吃掉了，地方上还不断地有涨价项目要出

台， 他们感到实在难以承受。

山东铝厂张锡庆厂长在谈到 “双增双节”效益受

到减利因素的威胁时说：省物价局、电力局一纸公文，

把蒸汽由10元/ 吨提高到20元/ 吨；用电平均价格由

0.16元/ 度涨到0.234元/ 度，两次 拿走了2 300万，

全厂职工干了半年才搞到利润3 500万。

昆明公司的副总会计师伍家春说，外部涨价太厉

害，云南省从 4 月 1 日起，每度 电提 价2.5分；煤从

每吨51.3元调到110元；焦炭每吨从86元调到125元；

4 抗水胺锑炸药从每吨1 970元调到2 560元：再加铁

路、公路运输提价，一下子3 000万没有了。

老的债务链还未解开，新的债务又接踵而来。当

家人与理财人为此叫苦不迭。他们告诉记者：我现在

既是债权人，又是债务人。债务人的日子不好过，债

权人的日子更难过。如果不解开这 条捆住企业手脚的

债务链，那么企业难以得到伸展。

信心与潜力的所在

谁来为企业创造一个良好生产环境，这个课题需

要总公司的领导来研究。总公 司的领导多方面向有关

部门积极反映，得到了大力 支持：目前已有26户重点

有色企业列入国家双保企业，由国家和地方采取倾斜

政策，提供能源、 原材料、 动力和资金等主要生产条

件； 3 月份总公司内部开展了清理三角债的试点，一

定程度上缓解了企业的资金紧张状况，下半年将争取

第二次清理（包括系统外）；申请合理调整计划内有

色金属产品的价 格，等 等。

李鹏总理今年 3 月在政府工作报告中 指出，我国

正处于治理整顿和深化改革的攻坚阶段，多年积累的

问题和新出现的矛盾交织在一起，各方面的困难比较

集中。短时期内，企业生产的外部环境不会有太大的

改变，那么要提高经济效益，完成今年的奋斗目标，

只有向内深挖潜，依靠 “双增双节”渡难关。

有色金属企业的潜力到底有没有，有多大，财务

部郑海生主任从消耗、 技术经济指标、费用、资金，

事故损失、环境保护 6 个方面为 大家算了一笔帐，如

果这 6 个方面都能 达到1987年 至1989 年间的先进水

平，那么，不仅有潜力，而且是大有潜力可挖，当然，

潜力并非垂手可得，而是要依靠企业的各级领导带领

全体职工经过一番艰苦的奋斗。眼睛向外，一片困难，

“山穷水尽疑无路”：眼睛向内，潜力很大，“柳暗

花明又一村”。
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随着治理整顿深化改革方针的深入贯彻和国 家采

取调整经济结构、稳定物价等具体措施的逐步落实，

我们应该清醒地认识到，单纯依靠扩大再生产规模来

求效益增长，只想依靠产品调价来求效益，是没有出

路的。企业必须立足于眼睛向内，挖掘潜力，走加强

管理、节能降耗，提高经济效益之路。只 有这样，企

业的发展才能充满生机，一往无 前！

费子文总经理认为，两会充满了勇于承担任务，

为国分忧的气氛。只要大家齐心协力，有色金属工业

一定会渡过暂时的困难。他在发言结束时说：为了有

色金属工业，为了国家，拜托了，拜托大家了！

（本刊记者）

读者作者编者
读者对本刊的 意见摘登

“财苑正气” 是一本生动的教科书

我是《 财务与会计》的热心 读者，对 “财 苑正 气”

栏目更是特别偏爱。那些文章没有 空洞的说教，文中的

主人公都是身边似曾相识的，不少佳作所 表述的思想

内涵，既有共性 又有个性，既朴 实而 又深邃。因此 ，

我读它时，时而 象飞流直下 ，酣畅淋漓；时而若雨后

彩虹，绚丽夺目；时而如 履林间 小路， 引人遐想；时

而如吟谈风明 月，淡泊高远。这一栏目，熔思想性、

社会性、 可谈性于一炉，使人受到道德的教育和情操

的陶冶。我已将此栏的文章集订成 册，堪 称是一本生

动的教 科 书。

为了使 “财苑正 气”栏目办 得更具 特 色，建议：

（一）在介绍人物的感人事迹时，最好能配上 一幅图

片，让读者目睹他们的风采，也使 版 面 图文并茂，生

动活泼；（二）过若干年后，再对特别典 型 的事例作

连续报道，让读者知 道他们现在的工作 情况， 又取得

了哪些新成绩。 上海水工机械厂 陈伯康

对“法规介绍” 栏目的几点建议

《 财务与会计》 杂志所辟的 “法规介 绍”栏 目，

深为广 大财会人员所喜闻乐 见。为使这 个栏 目越办越

好，特提出几点建议：一、 “法 规 介绍”栏目应围绕

普法教育，有系统、有针对性 地介绍 财会法律知 识 ，

使财会人员知法、 懂法、守法。二、 针 对 财会工作的

特点，加强依法搞 财会工 作 的 宣传，最好能搞些专

题，交流经验，提出问题，对在新形势下如 何 依法搞

好财会工作作些探讨。三、 大力宣传 依法 搞好财会工

作的好人好事和典型事例。四 、 在 趣味性和 标题设计

上 多下功 夫，增加可读性。 读者 颜英妹

希进一步办好 “业务与技术”专栏

我是西北边远山区甘肃省镇原县工业企业的 财 会

人员，是贵刊的老订户，在此 想通过贵刊一角倾吐内心

之言。《 财务与会计》 杂志办得非常生 动，颇 受订户

欢迎，特别是责刊的 “业 务与技 术”栏目，对我们的

帮助很 大，我们有不懂的地方 就找它帮忙，真是我们

财会人员的良师益友，希望进一步办 好 这个栏目。我

要坚持订下去，还要启发同行业 财会人员征订贵刊，

以 表示我们的 谢意！

甘肃省镇原县针织厂 段冶宝

会计职业道德讨论应持续下去

笔者是一名工作了十余年的 财会 大专生，十分关

心 会计的建设，对贵刊举 办的会计职业道德讨论十分

赞赏。但近来发现这类 文章渐渐少 了。笔 者认为，在

当今 大力加强政治思想工作的 时 候，这一讨论应该持

续下去。

厦门利恒涤纶有限公司金融部 朱广南

应设 “过紧日子”栏目

目前，全党全民都在贯彻执行中 央 关于 “过紧日

子”的指导思想，希望《 财 务与 会 计》 也配 合 办一

“过紧日子”专栏，把各地瀚海点滴集锦，调动各 条

战线挖掘潜力，发挥企业的经 济效益 ，把 “过 紧日

子”纳 入经营管理的轨道，做到勤 俭办一 切事业，使
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